
ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

先日、広島型ランドバンクについて学んできた。
府中市のランドバンク事業の取組の進捗状況はどうか。

空き家もこの１０年で１.９倍になった。旧市街地には
多い。所有者・境界も分からない。ランドバンクにより
行政が再生の手伝いをしていこうというもの。モデ
ル地区を２・３箇所出させていただき、持ち主の方を
探しこれから取組を進めていくところ。
来年２月登記が義務化される。しかし、相続人が分か
らない土地が多く、行政相談でも、圧倒的に相談が
多い。心配な空き家があれば都市デザインにご連絡
いただきたい。

－ 都市デザイン課

空き家の草がひどい。周囲が山であるため、生い茂る。町民から困っ
ていると相談され、元の持ち主に連絡しても、うちじゃないといわれ
ることが多くあり困っている。個別に連絡してもらうことはできるも
のか。

持ち主の方を追いかけてお願いするのが原則だが、
それがわからないと思うので、市でできることがな
いか考えていきたい。 － 都市デザイン課

４～５年前に帰ってきて初めて会長をしている。町内会長としての仕
事がわからない。会長として何をしたらいいのかわからない。自助・
共助・公助の境が分からない。副会長や組長も順番でなっているの
で、質問に質問が返ってくるような状態である。
町民からは、町内の困りごとは町内会長が全て調べて市役所に相談
に行ってくれと言われることが多くあり、業務の負担がある。市は出
てきた質問には答えてくれるが、その先どうしていけばいいかまで
は教えてくれない。町内会長に対して積極的に助言をもらいたい。

市の都合もあるが、個々に聞くと煩雑であるため、便
宜上町内会長からとしている。
あれもこれも会長にというのは、しわ寄せがあると
思う。
いい方法を一緒になって考えていきたいと思う。

－ 総務課

公共交通のアンケートが来た。これはいいなと思った。アンケートを
返信した。利用者が増えて便が増えたら、交通事故も減り、街も活性
化すると思う。

参考にさせていただき、多くの人が利用できるよう
にしたいと思う。事業者も運転手不足が問題となっ
ている。

－ 都市デザイン課

再開支援金を町内会費に充てた。（１世帯5,000円のところを１，００
０円に減額して、4,000円分は支援金から補填）町内会費も負担に
なっているようで、これからも継続的に補助があるとありがたい。

この春の支援金は、コロナの交付金があったためで
きたという面がある。財政的・人的に支援できること
を考えていきたい。 － 総務課

うちの町には、町内会と神社の２組織があり、会計も別である。以前
は役員も別であったが、今は人手不足で兼任している。持ち回りで各
組回していっているが、人が出てこない。
一番の心配は神社の本殿の屋根の吹き替え。修理代が高額で対処で
きなくなっている。神社の清掃等実施しているが、人数が集まらな
い。何とか維持したいと思っている。
集会所ではいきいきサロン等を行っている。子ども、青年に活動して
ほしいがどうすれば良いか。

限られた人員でご苦労があるかと思う。
現在CSRとして北川鉄工所などが草を刈ってくれて
いたりする。
一緒にできることがあれば一緒にさせていただけれ
ばと思う。

－ 総務課
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令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

府中高校の前の道路がかまぼこ状になっている。高校生が倒れたり
凍結するとスリップして危険である。令和２年の時は、「今度の検査の
時に検討します。」と言われ、今回は、「取り組むようにお願いしてお
く」といった回答であった。要望がどんどん先延ばしになっている。
５町で川掃除している。川に草が伸びているので年２回掃除してい
る。危険であるため、有志で行っている。今年は一人躓いて頭を打っ
て転倒した。河川の石を取ってもらうように県へも要望したが叶わな
い。市も県に要望するとのことであった。町内に任せるのではなく市
が状態を確認して、業者に発注して対応してほしい。けが人がでない
ようにお願いしたい。

道と草刈の件については、改めて回答させていただ
く。
ケガがあってはいけないので、事業所へお願いする
こと、町内会へのお願いのしかたなど考えていきた
いと思う。

出口川は広島県管理となるため、引き続き広
島県に対して浚渫などについて要望する。

土木課

排水管清掃の詐欺のようなチラシが町内会に配布されていた。
実際に被害も出たが、消費生活センターへ相談し、クーリングオフで
きた。こういったものは、町内で勝手に「こういったものは頼んでは
いけない」といっていいものか、それとも市で速やかに一斉に対処し
てもらえるものか。

なりすまし詐欺の忠告についてLINEなどで流して
いるが、見ていない人もいると思う。自分はかからな
いと思っている人がかかることが多い。身近な人へ、
会合のときなどに伝えていただくのも一つの手であ
る。特殊詐欺防止を広報でやっていきたい。

－ 総務課

防犯灯を消している状況。
LEDの設置補助があれば、広報に載せてほしい。電気代や設置代が
どれだけでるかのモデルを出して教えてほしい。

市からは年１灯１万円の補助が出る。電気代は１０W
で２００円強くらいかと思われる。年間で２，０００円
くらい。
総務課地域活力創生チームが担当している。

－ 総務課

旧幼稚園の問題が非常に難しい。R2に解体の話が出た。市からはＲ
６までに結論をと言われている。現在旧幼稚園跡はサロンで使って
いる。サロンができなくなるのであれば、補助をもらって新たに建て
るしかないが、最低限の広さで１千万かかり、１軒当たり１０万円の負
担になる計算となる。高齢者ばかりで出せない。
ほかの地域では、いい公民館があったりする。うちの町には公共施設
がない。うちの町には史跡があり、市がそこへ休憩所を作るという話
が出ているということなので、大きめに作ってもらってサロンができ
るようにしてくれたらいいなと思う。

集会所はそれぞれの地域で工夫され管理されている
ところもあるが、基本的に公民館は旧小学校区で建
てられているため、少し歩いてもらう地域もある。史
跡の使い道は今後検討したい。
旧幼稚園についても、また、どこでいきいきサロンを
開催していくかについても、今後のことも含めて相
談したい。

－
財政課
総務課

引っ越してきた人は町内会に入っていない。アパートは入らなくても
いいという考えがある。町内会の中には青年会・女性会・まちづくり
協議会などの会があり、協力してやっている。互いにコミュニケー
ションをとりあっている。
高齢者の死亡により世帯数が減っている。今は子どもと同居してい
る人が少ない。
府中市内に医者がたくさんあるが、産婦人科がない。市民病院にも
産科がない。

産婦人科は今はない。最近は近隣の市町も閉院され
ている。
産婦人科は、外科医や麻酔科の専門者などが必要
で、助産師だけでは成り立たない。そのため、大きな
病院に行かざるをえない。
府中市はその分妊娠・出産のフォローはさせていた
だいている。

－ 医療政策課

府中公園は桜の名所となっているが、桜は落ち葉が大量に落ちる。
公園の清掃はリョービと北川鉄工所が年１回行ってくれたり、シル
バーが管理してくれたりするが、道路はノータッチで土木課でしても
らえていないため、町内会で掃除しているが、高齢化によりしんど
い。お金がかかることで難しいかもしれないが、シルバーの人材を１
名増やし、道路の方まで管理をしてほしい。

各地域の公園に関しては各町内会で管理をしても
らっており、感謝申し上げる。中でも府中公園は、都
市公園として市も管理に関わっており、観光名所と
もなっており、落ち葉も多いため、管理も含めてご意
見を踏まえて検討したい。

－ 土木課
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空地の雑草問題について、民生委員からも「近所の人が、なんとか空
地の草を刈ってほしいと言っている」と言われる。「個人的には刈っ
てあげたいと思うが、地域の人から『町内会がやってくれるものだ』
と解釈されてしまうため、他の人に頼んでほしい」と回答している。
公園の整備も町内で行っており、イルミネーションもやっているが、
高齢化により今後の継続が困難である。やりたい人がいれば教えて
ほしい。

イルミネーションは毎年楽しみにしている。何とか続
けていけるよう考えていきたいと思う。

－ 土木課

下水道の整備はどのあたりまで進んでいるのか。
出口川より西の地域は人口が減る一方で、費用対効果がないのでは
ないかという話も聞いている。

年次計画を立て実施しているため、出口町がいつ頃
になるのかは即答ができないが、担当課から状況を
連絡させる。

現在の整備状況については、ホームページで
ご確認いただくか、下水道課で確認いただけ
るようになっている。
府中市の下水道事業は、令和2年3月策定の
「府中市汚水処理施設整備構想」に基づき、人
口密集地など事業効果の高いところから現
在整備を進めている。今後の整備スケジュー
ルは、現時点での概略を令和5年度末までに
作成し、公表する予定。

下水道課

元町にあった寿温泉がなくなり、府中市に銭湯がなくなった。お風呂
難民が少しいるようである。市としてどう考えるか。

寿温泉がなくなり、温泉難民がいらっしゃることは聞
いている。松乃湯という銭湯があるが、何名かはそち
らに行かれていると聞いている。市内の介護施設で
受け入れできないかという話もしているところ。松
乃湯も、元々2時間の営業だったが、時間を延長され
て対応されている。また相談にのらせていただきた
い。

－ 介護保険課

府中公園の桜について、幹が枯れている。以前、市に伐ってもらった
こともあるが、現在も枯れた木が多く立っている。福山市や広島市で
倒木による市民のケガがあった。点検し、危険なものは伐ってもらい
たい。

いくらか点検はしているが、確認し、枯れ木があれば
伐っていきたい。

－ 土木課

府中公園から有地病院に下る道を小学生が下校時に通るが、そこに
横断歩道がなく危険なため設置してほしい。

【市長】
市で設置するものではないので、総務課から警察へ
取り次ぐ。とはいえ、警察にも設置基準があるため、
また連絡する。
【○○町】
約５年前に府中学園の評議委員会・町内会、地域と府
中警察署とで現場で話し合い、交通量が多いためゼ
ブラだけでも引いてほしいと言ったが、非常に厳し
い基準があり、信号から信号及び横断歩道の距離が
あまりにも近すぎて出来ないと言われ、諦めた経過
がある。

府中警察署交通課へ取次ぎを行った。座談会
の後に現地立会等を実施され、改めて設置の
検討をしていただいている。設置の可否につ
いては、現段階では未定。

総務課
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気候が温暖でスズメバチがまだ飛んでいる。市からは、農協とユー
ホーを紹介されユーホーで取ってもらったが、どこも依頼が多く駆除
までに１０日ほどかかった。
費用は２万円くらいと言われていたが、実際には簡単な取りやすい
もので基本が５万８千円、難しいものであれば１０万円くらいになる
と言われた。高齢者は生活が大変であるため、市で補助できないも
のか。

スズメバチの駆除の補助は、今後検討の一つになっ
ていくのかなと思う。現在補助はないが、考えていか
なければならない。

－ 農林課

私と複数の議員とでプールに温浴施設をつけるように嘆願書を出し
たが、却下された。プールに温浴施設は付けないということで変更は
ないか。

財政面や計画のやり直しが必要になってくるので変
更はない。現在、各地のプールを調べているが、プー
ルと温浴施設を同時にしている例は少ない。

－ スポーツ振興課

30年豪雨で浸水被害が出た。落合橋が落ちて水位が下がったと
思っている。様々な意見があったが、落合橋は撤去となった。
現在行っている工事により僧殿橋の狭窄部分を広くするが、福塩線
の鉄橋がある芦田川との合流部が狭い。合流部の手前で御調川が大
きな池のようになるのでは。
僧殿橋は橋脚がないが、福塩線の橋は橋脚がある。鉄橋が崩れたと
きに、左岸側に被害が出るのではと心配。

JRの鉄橋をかけ替える計画はJRがまだ出していな
い。鉄橋をかけ替えるまでどうするかは、県と協議し
てどのように対応するか考えたい。
芦田川は国の管理であるので、土砂の撤去について
は強く要望していきたい。 － 土木課

転出超過が続いている。転入を多くする施策を考えてほしい。 市内に住む親と近住する場合の新築支援を行ってい
る。

－
観光・地域ブラ
ンド推進課

防災体制を市の指導の下で整えつつある。資材は市が用意してくれ
て小学校等に整備しているが、それでは足りないので町内会で買い
足している。
備蓄を置く場所がない。町内に浸水・土砂災害の対応がともに満た
せる土地はない。
できれば公共地を借りたいが、駄目だといわれる。公民館や地元の
人間しか使わない、かつ、地元の人間が管理等している公園につい
てまで、杓子定規に拒否しないでほしい。

公園の管理を地域にお願いしている中で断るのはお
かしい。担当課と調整して回答する。

町内会の倉庫を公園に設置するのは不可と
考えるが、防災倉庫であれば検討の余地はあ
るが、ご指摘の当該公園は警戒区域内なの
で、適当ではないと考えている。
他市の例など参考に研究したい。 土木課

方向性を聞きたい。限界集落は１０年度には空白地帯となる。
明郷地域はヒロヤ廃業、ガソリンスタンド（落合石油）廃業、病院はな
い。交通も便が少ない。学校はあるが、市内の昨年の出生数１４７人。
市内で４学級あれば足りる。福塩線が三江線のようになる。ライフラ
インが途切れてしまう。ガソリン・灯油を買うのに６～７キロもかか
り、高齢者は家に閉じこもっている。
町内会は現状維持にどうにか取り組もうとしている。自分の後１０年
間は役員を確保しているが、そのあとは・・・。うちの町や明郷地域で
起きていることは、今後府中市全体の事象となる。
選択と集中をすると、この地域は捨てられる。最低限、医療・教育・福
祉は残さなければ。

今の住処で済み続けたいという思いを叶えるために
何ができるのかは考えていきたい。
一緒に考えさせていただきたい。

－ 都市デザイン課

年２回程度、あと１０年は頑張って地域の道の草刈りをしたいと考え
ている。
その際の燃料代の一部だけでも支援していただけないか。

草刈り問題はどこもご苦労されている。燃料代含め
一緒に考えさせてもらいたい。 － 土木課
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仕事の関係で若い人が出て行って帰ってこない。私の子どもも４人
のうち３人が出て行っているが、うち１人がコロナの流行により完全
テレワークとなり、月に１～２回出社でよい頃、独り身ということも
あって半年程度、地元に戻ってきていた。これはUターンの可能性と
感じた。
Iターンも、府中でこんな仕事がある・できる等の発信、受け皿や仕掛
けを考えているか。

府中は昼間人口が多く、高卒の就職希望者は、ほぼ
地元に就職している状況だが、大学卒業者の希望す
る職種が、今の市内企業には十分ではないと聞いて
いる。
枠を作る、インセンティブをつくるのは、ありかなと
思う。神石高原町では、４社程度IT企業が移ってき
たと聞いている。商工会議所と一緒になって研究し
たい。

－

観光・地域ブラ
ンド推進課

商工労働課

森林環境譲与税の6,471万円が未使用と新聞で見た。終わった話で
はあるが、背中に山を持ってる地域に使うなど、上手に使ってほし
かった。

伐るだけで植えない場合は対象とできないなど、使
途の制限が多かったが、道路にせり出した木の伐採
等にも使えるようになったと聞いているので、今後
使っていく予定。この税の使える先を公表して、皆さ
んと一緒に使途を検討していきたい。

－
農林課
財政課

若い人が役員をやってくれない。行事をしなければ役員もいらない
のではという極端な話もある。60歳になっても仕事をしていて、70
歳にならないとフリーにならない。コロナが終わり行事を再開しつつ
あるが、役員のなり手がいないのが悩み。
大人になって、青年団、消防団、町内会と行く流れがあったが、今は
ない。２年役員をしたから、もうしないというパターンもある。

【市長】
アパートの人が入らないといった声はよく聞くが、昔
から住んできた人が、協力できないものだろうか。他
の町ではどのように考えられているか。
【○○町】
△△はまだ人がたくさんいる。子ども会の時に参加
していた人がリーダーになっていくのがよいのでは
ないだろうか。

－ 総務課

三郎の滝の龍王荘は、府中市の所有と聞いているが老朽化してい
る。個人への委託と聞いているが、市がお金を使っていない。市には
もっと積極的に関わって、観光客がよいと思う施設にしてほしい。

貴重な観光資源と認識。受託者とも話をしながら考
えていく。

－ 観光・地域ブランド推進課

うちの町はソーラーパネルの町になりつつあり、困っている。市街化
調整区域の場合は、制限することが難しいとのことだが、人が住めな
くなる。

ソーラーパネルは景観がよくないが、地主さんの意
向もある。一緒に考えたい。 － 都市デザイン課

６５歳以上が７割程度と高齢化が進み、車がなければ生活できない。
免許を返したら１年間は補助があるが、すぐなくなる。もう少し長く、
半額とか補助していただければ。
タクシーの運転手も市内に少ない。呼んでも30分～１時間程度町が
当たり前の状況。籠っていると年を取るばかりなので、外出できるよ
うにしてほしい。

免許返納も含めて交通の計画をつくっている。補助
だけでなく、デマンドタクシー等も活用するもの。計
画に盛り込みたい。

－
都市デザイン課

総務課

学校は地域を守る最後の砦。最後まで守ってほしい。 上下高校が今、当事者。何としても残すつもりで取り
組む。 － 政策企画課

11/21
西部①

クルトピア明郷

【対象町内会】
河南町・三郎丸町
篠根町・河面町
僧殿町・目崎町
父石町・上山町
荒谷町・河佐町
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ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

公園の清掃を毎月行っており、大量のごみ袋が必要になる。まとめて
１年分のゴミ袋をもらいたいが難しいようだ。
ゴミはクリーンセンターに持って上がらなければならない。市で取り
に来てくれないか。

公園の整備については町内会に大変お世話になって
いる。こういう風になったら楽になるということがあ
れば、教えてほしい。

ゴミ袋が必要な町内会には支給しているが、
予算の関係で枚数に限りがある。ゴミの搬入
は町内会にお願いしているが、難しい場合は
市で取りに行くこともある。問合せいただき
たい。

土木課

南北道の整理や高木町の再開発は街づくりとして大切だと思ってい
る。

どのように街づくりにつなげていくかが課題である。
栗柄地区の市街化調整区域のあたりも住宅や工場を
立てられるように、整備していかなければならない。
便利になる地域なので、どのように活用していくか
は市としてのチャンスだと思っており、しっかり考え
ていきたい。

－
都市デザイン課
商工労働課

４年前から毎年、各班から町内会長を選出することになった。町内会
長は仕事量が多く、会社勤めをしている人は難しい。会合等に町内会
長のみならず役員にも分担できればと思うが、役員にも負担がかか
るとなると町内会を退会することになりかねない。退会すると溝掃
除やゴミの問題が生じる。どうしていくべきか。

町内会長が要望等、市役所に来ていただくのは平日
の日中になってしまう。My府中など電子機器をどう
にか活用できないか考えていきたい。

－ 総務課

町内会主催のお祭りなどの際、町内会未加入者にはお菓子を配布し
ないわけにはいかないが、未加入者について様々な意見がある。

お祭りに限らず、町内会未加入者にも毎年敬老会の
記念品を配布してもらっている。そういった意見は
他にもいただくが、できれば子どもやお年寄りを地
域の人で見守ってもらえたらと思う。

－ 総務課

昨年、耕作地の草を刈ってほしいと要望書を提出した。その時は刈っ
てもらえたが、今また草が生えている。毎年要望しないといけないの
か。

耕作放棄地については、地主がわかれば市から直接
伝えている。基本的には地主にしてもらうよう促すこ
とが原則。お手数をかけるが、毎年要望してほしい。 － 土木課

集会所の修繕費用をもらったが、修繕すべきか悩んでいる。今後何
かあった時に、町民から寄附等してもらえるかという不安がある。

管理できないと壊されたところもあり、お金の問題
等あると思うが、維持できるものについては町内会
でリニューアルして使ってほしい。

－ 財政課

ローソン府中高木店の道路がとても渋滞する。福塩線とバス通りの
間を将来的にどうにかしてほしい。

工業団地へつながるメイン通りになるため、混雑して
いる。JRにも話をして線路の整備をしていく必要が
ある。

－ 土木課

ハローズから砂川沿いに、稲荷木橋のところが通行止めになってい
る。軟弱地盤が出たということであるが、不便である。早く直してほ
しい。

調べて連絡する。 南北路整備に伴う広島県の稲荷橋は、現在橋
の上流側を通行止めにして工事を行ってい
る。実際に掘ってみたところ、橋を支える橋
台下の地盤が想定より軟弱であることが分
かったため、その対策に時間を要し、通行止
めの期間が延びた。
順調に進めば令和6年8月に現在の工事が終
わり、上流側の通行止めが解除になる見込
み。引き続き現在の橋の架け替えを行うの
で、次は橋の下流側の市道が通行止めにな
る。出来るだけ早く工事が終わるように、市
からも県へ要望するので、ご理解いただきた
い。

土木課

旭蝶繊維のところの踏切がすぐかかり、不便。 踏切は、距離で遮断機が下りるようになっている。駅
の間が狭いので、そうなる。JRに伝えたことはある
が難しいようだった。

－ 都市デザイン課

11/22
東部①

国府公民館

【対象町内会】
府川町・上高木町

高木古川町・高木中町
高木開町・高木稲荷木町
栗生東町・栗生西町
栗生南町・栗生北町
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ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

駅南のプールについて、近隣市町の若者が行ってみたいと思うよう
な感心する総合施設にすべき。10年～20年後の若者が来たがる、
様々なことができる施設にするべき。

予算の関係もあるので、どこまでできるかはわから
ないが、どのように使うかが大切。施設は箱も大事
だが、中身が大切。

－ スポーツ推進課

国交省から府中市が借りている河川敷を町内会で又借りしている。
草刈りをして草を燃やしていたが、燃やす煙が通行の妨げということ
で、最近は燃やせない。クリーンセンターに持っていくのも、お金や手
間の問題から難しい。府中市に返そうという話になったが、いい話に
なっていないようだ。心配である。

確認して回答する 地元との調整が整えば、河川敷を国交省に返
却することは可能。なお、返却後に町内会が
スポットで使用する場合には、使用申請書の
提出や使用するための草刈りなどは町内会
でしていただく必要がある。その場合は、国
交省と調整をお願いしたい。

土木課

役員選出について定年延長等により担い手がいない。役員を逃げて
いる人もいるとは思うが、地域でお世話になってきたのに、恩返しが
できないものかと思う。人間関係がさびれてコミュニケーションが取
れないのか、日頃の人付き合いは大切にしなければならないと思う。

町内会長をしなければよかったという人はあまりい
ないように思う。定年後にいざするとなると負担が
大きいので、事前に少しずつ町内会に参加できるよ
うな仕組みが必要なのかなと思う。

－ 総務課

猪や猿が出る。個人罠を仕掛けている人もいるが規制で罠を仕掛け
る範囲が決まっているとのこと。それを広げてほしい。

確認し、回答する。 野生鳥獣の捕獲について「鳥獣の保護及び管
理並びに狩猟の適正化に関する法律」により
定められており、個人わなについても同様で
ある。詳しくは農林課へご相談いただきた
い。

農林課

土生から栗柄へ抜けるところのため池（明神池？）の土手を工事して
いる。うちの地区に危険な地域があるので考慮してほしい。

現在危険ため池が市内に60程度ある。工事に時間
と人が必要で、とても時間がかかる。いつ頃になるか
を含め、また回答させていただく。

現在、広島県と府中市で連携し、防災重点た
め池に指定されている池について、防災対策
（ため池詳細診断、改修、廃止）を進めている
ところである。明神池？は台帳では確認出来
ないが、ため池の管理や改修要望など、随
時、農林課へご相談いただきたい。

農林課

要支援者の一覧表が届くが、実際に動いてくれるのは組長なので、
組長に情報を渡すべきと思うが、個人情報なのでどこまで出せるも
のか。市の考えを教えてほしい。

○○町では、要支援者について組の中で共有してい
る。個人情報ということもあるが、組内で限定して
扱っている。

要援護者の中で、民生委員や町内会長などへ
の情報提供に同意した人たちの一覧を渡して
いる。不必要に個人情報を拡散することは認
められないが、災害時の避難支援のために必
要なことであれば、情報の共有を行っていた
だいて問題ない。

福祉課

豪雨の時に内水反乱がおきるため中須町では排水ポンプを付けられ
ているが、栗柄では可搬ポンプを設置している。右岸線は通行止め
にできないため、車が通る度に出力を落として水を止めることを繰
り返している。固定した排水管の設置について議会でも答弁しても
らったが、まだ手がついていない。どうなっているのか。早急に進め
てほしい。

ポンプができたから安全というわけではない。避難
するまでの時間稼ぎと思ってほしい。時期等につい
ては、また回答する。

芦田川右岸に点在する浸水対策については、
数箇所あるうちの1箇所（亀寿排水樋門付近）
について、次の出水期に間に合うよう、現在
準備を行っている。その他の箇所について
は、関連する事業（道路改良事業）と協議・調
整を行い、計画的に実施する。

下水道課

11/22
東部①

国府公民館

【対象町内会】
府川町・上高木町

高木古川町・高木中町
高木開町・高木稲荷木町
栗生東町・栗生西町
栗生南町・栗生北町
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ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

鴫谷橋の架け替えができないということのようだが、できないとい
うことなら他のできる方法がないのか。また、農機具小屋を市の土地
へ作ろうという話もあったが、その話も全く進んでない。学生も電車
に乗るのに、毎日親が送り迎えをしている。代替手段を用意してもら
えないか。

鴫谷橋については、トラックがいいのか小屋がいい
のか等詰める必要があるので、また話をさせてほし
い。

鴫谷橋の対応については、現時点では説明会
で話した通りであり変更はない。農機具小屋
設置の補助については、令和5年10月から
民有地に設置する場合に補助金を交付する
制度を設けている。空いている市有地がない
ので、民有地での設置となる。条件があるた
め、土木課維持係へ問い合わせいただきた
い。

土木課

府川新橋の看板が消えかけているので、早く対応してほしい。 了解した。 市で設置した物で、どの表示が消えかかって
いるかわかれば対応する（要確認）。規制高さ
であれば、対応する。

土木課

道路・河川の補修をする際に町内会へ連絡が欲しい。HPへ事業計画
を公開する等の方法を考えてほしい。

しっかり担当に伝え、最低でも町内会長へは伝える
ようにする。 －

土木課
農林課

勤労年齢が上がっており、ボランティア等に対応できる人の年齢が
上がっている、敬老会は市から社協へ委託している。福山市は大きく
見直しをしたが、市の考えを教えてほしい。

府中市では今のところ見直しの話はない。地域の行
事なので、なくすべきではないと考えている。お祝い
金の1,000円を見直していくことになるかもしれな
い。

－ 介護保険課

７０周年のPRとして、テレビ番組（出川哲郎の充電旅等）に来てもら
うことはできないか。PR活動をしっかりしていかないといけないと
思う。

７０周年はPRするチャンスなので、のど自慢も含め
皆さんのご意見をいただきながら検討していく。 － 政策企画課

11/24
西部②

協和公民館

【対象町内会】
久佐町・諸田（諸毛町・小国町）

阿字町・第一木野山町
第二木野山町・行縢町

斗升町

県道２４号線の側溝の落ち葉が流れを止めている。県で撤去してほし
い。
市道の路面の補修をしてほしい。市道の草刈りのたまった草を回収
してもらえないか。
坂根トンネルについて、その後どうなっているのか。

県道の落ち葉の要望は、県と協議し対応していきた
い。
路面の補修は優先順をつけてやっているところ。草
の回収については改めて確認して回答する。
トンネルについては、２～３年前にも話があった。立
ち消えになった経緯も県に確認しているところ。計
画に上げられるか、なぜ立ち消えになったか協議し
ている。

県道の落ち葉対応については、広島県に引き
続き要望する。
市道の路面補修については、市全域で要望箇
所を取りまとめており、順次対応を行ってい
る。また、地域で市道の草刈りをしていただ
いた場合は、草の集積箇所を連絡していただ
ければ、市で処分をする。 土木課

11/22
東部①

国府公民館

【対象町内会】
府川町・上高木町

高木古川町・高木中町
高木開町・高木稲荷木町
栗生東町・栗生西町
栗生南町・栗生北町

8 / 18 ページ



ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

要望書に対しての回答が「何年度予算で対応する。」などの曖昧な回
答になっているので、もう一度掘り下げて考えてほしい。件数も少な
いので、見返してもらえれば分かると思う。
人口減少・高齢化により地域による市道の管理もできること、できな
いことがある。要望書を出して対応してもらうようになるか、業者だ
と維持管理できると思うが、頼むことができるか。
草刈りに町民が出ているが、支援金をいただいているが、算出根拠
はなになのか？人数に対してなのか。面積に対してなのか。
新下田川の養鶏場鶏糞の問題について。何十年も問題になっている
が、未だに泡が阿字の方まで流れて行っている。以前、市の職員にも
言ったが、砂防の砂を撤去してもらったが、阿字川と新下田川が交わ
る部分の土砂を撤去してほしい。ここに鶏糞関係の蓄積されたもの
が残っている可能性がある。黒い層ができている。コメ・農作物を作
る水となるので、町民も心配に思っている。環境整備課の水質調査
を行ってもらっている。神石高原町側の水質が悪いとの結果であっ
たので心配に思う。

要望書の関係については、回答が早いものとそうで
ないものがあるため、伝えておく。
市道の管理の協力金の基準について、今は人工(に
んく)で計算していたかと思う。参加者も減っており、
協力金の根拠のあり方を考えなければならないと思
うので、また全体へ報告させていただきたい。
水質検査の件に関しては行っているが、牧場のすぐ
下とこの辺りとでは水質が違うということもあるた
め、水質検査のあり方も含めもう一度徹底させてい
きたい。砂防の関係は県に要望していきたい。水質
については、数値でしっかり出せるように改善しなけ
ればならいない。担当に伝える。

【環境整備課】
砂防堰堤、新下田川と阿字川の合流地点の体
積土砂の撤去については、土木課等と連携し
て、県への要望を引き続き行う。
水質検査については、神石高原町と連携して
府中市分および神石高原町分について引き
続き実施することとし、検査結果を町内会長
に報告する。
【土木課】
市道の草刈りや水路清掃などの維持管理に
ついては、地域の方々の協力があってはじめ
て成り立っているが、少子高齢化により地域
力が低下する中、市としても除草された草の
撤去などは対応するので、今後もご協力をお
願いしたい。
支援金⇒報償費に関しては、人数と作業時間
で計算している。予算が限られるので、町内
会にヒアリングをして今後、精査し、方向性を
決めていきたい。

環境整備課
土木課

県道の落ち葉や猪が法面を崩した際の土などを掃除してもらうこと
はできるか。町内の道路は距離が長いが、道中に石が沢山落ちてい
る。事故が起きないように対応してほしい。市道も舗装が壊れている
部分の舗装等補修してほしい。
高齢者ばかりで掃除ができない。市がやってくれるか。町内会が受け
持つ市道は７キロあっても４人しか掃除できる人がいない。

人が減っている中で、掃除ができる人も減っている。
業者に頼む方法もあるが、予算の関係がある中で厳
しいところがある。市も苦労しているが、町内も苦労
していると思う。考えていく必要はあると感じる。 － 土木課

阿字川の立ち木を伐採してほしい。県道・市道の清掃も沿線に３軒ほ
どしかなく高齢者ばかりで清掃困難だが、隣の町内会と協力してや
らなければいけないとは思っている。

草刈りや木の伐採は、全国的な問題であるため、ど
のようにしていくか市も早めに考えていく必要があ
る。

－
土木課

猿の捕獲は２０２0年１０月から施行し、８月までで４４匹捕獲した。罠
は今まで置いていた場所が、豪雨災害によりダムができることに
なったので、8月末から別の場所へ移動させた。役員が根気強く餌の
設置や清掃等やっているが、市からの援助も引き続きお願いしたい。

猿の問題について、最初は苦労があったと思う。感
謝申し上げる。これからも一緒に取組みをさせてい
ただきたい。 － 農林課

阿字和紙がＧ７の包装紙を担当した。制作に必要な機械に多額の金
額を投資し、今までより良い和紙ができている。
上下は人工芝のグラウンドがあり人が利用する。府中と上下の間の
地域も忘れずに支援してほしい。

阿字和紙は、観光の拠点とできないものかと考えて
いる。せっかく名前も売れて、これをどう活用する
か。また、府中と上下の中間ぐらいで、観光協会で観
光の拠点として売り出そうという話も出ている。和紙
作りに来る方も多いため、この次をどう生み出して
いくかを一緒に考えていきたい。

－
観光・地域ブラ
ンド推進課
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ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

町民は人口減少を心配している。２０年間で限界集落に近くなった。
現在の町民数は、２０年間で半減以上である。耕作放棄地を生まない
ように地域は努力をしているが、難しい。府中市の考えを教えてほし
い。
資源回収に補助金が出ているが、約２年前から瓶類と衣料に対する
補助がなくなった。重量で補助が決まるため、瓶は補助率が良かった
が、なぜなくなったのか。
浄化槽の清掃を１回すれば約３万円かかるが、清掃費が１０％値上げ
されると聞いた。ある程度市で援助できないものか。

中山間地域の問題は、他の地域でも話題に上がって
おり、交通、買い物支援など、生活に関するものは
守ってほしいと言われており、そうすべきだと思って
いる。行政だけで守るのは難しいため、地域と一緒に
なって守らなければならない。最低限のインフラ整備
は必要。意見を聞きながらやっていきたい。
資源回収について、アルミ缶は今も対象だが、ペット
ボトルや瓶、衣料は補助対象から外れた。回収先で利
益が出ないものは補助金の対象から外すなどし、対
象を変更している。
浄化槽を含め物価高騰しており、国も対策をしてい
る。市も国に準じた対策のほか、市独自の対策もして
いきたいが、全てを市が助成することは厳しい。

資源回収奨励金は、資源回収を取り組まれた
実績に基づき奨励金を支援している。取組団
体の事前申請が必要だが、ご活用いただきた
い。補助金要綱上の対象品目からペットボト
ルは平成28年に対象外とし、瓶・衣類は現在
も対象としているが、民間引取事業者（オガ
ワエコノス）では品目の相場により買い取り
できない時期があり、今回の件はこのケース
ではないかと推察する。何を回収するかは、
都度引取事業者に確認いただきたい。
浄化槽の維持管理に係る費用は、家屋や自家
用車の維持費と同様、持ち主が負担すべき費
用であるため、市による助成は困難である。

環境整備課

高齢化により、耕作放棄地が増加している。地域外の人が所有してい
る土地は草刈りをしないため特に問題。法が変わって土地を国に返
せる国庫帰属制度があるようだが、これでスムーズにできないもの
か。市も国も簡単に寄付は受けられないとのことだが、何が変わった
のか。

空き地の寄付を考えている方は多いと思う。調べて
連絡させるが、かなりハードルは高い。国が受け取る
とはいえ、簡単に受け取るものではない。制度には条
件がたくさんある。
所有者が不明またはいない空き地の草を市で刈って
ほしいと言われるが、よほどの場合は市で刈ること
もあるが、基本的には所有者が草を刈らなければな
らない。

相続等によって土地の所有権を取得した相
続人が、法務局の承認を受け、土地を手放し
て国庫に帰属させることを可能とする制度が
できた。建物や工作物がある土地や担保権な
どが設定されている土地などは対象外で、審
査手数料や１０年分の土地管理費に当たる負
担金の納付が必要などの条件がある。詳しく
は、広島法務局「法務局手続案内予約サービ
ス」をご利用いただきたい。

総務課

高齢化により、行事ができにくくなり地域活動が困難になっている。
高齢者の一人暮らしが増加し、地域の組の維持も難しくなっている。
合併も簡単にできるものではない。グランドゴルフをするにしても、
チームを組めない集落がでてきている。

【市長】
組や班の維持について、皆さんはどう工夫している
か。他の町ではどうか。
【○○町】
うちの町は二つの地区に分かれているが、そのうち
の一つの地区では二つの組を一つにまとめたことが
ある。一例だが、組で市道を掃除する際、動ける人が
２軒しかない場合などは、組同士で共同作業しようと
実際に町内会で話している。町内会長というより組
同士で話し合って決めたという経緯だ。

－ 総務課

３０年の豪雨災害により林道が一カ所陥没し部分補修してもらった
が、まだ補修の必要な箇所がある。きちんと山が整備がされていな
いと山が崩れ、水路が変わる。水の流れが変わってもダムに流れ落ち
ればいいが、３０年豪雨の際は林道を流れて第四中学校の運動場へ
溜まった。側溝が詰まっていれば、流れる水の向きが変わり災害がさ
らにひどくなるため、林道全般を見て整備をしてほしいと要望してい
る。
堰堤を４つ造ってあるが、３０年豪雨により堰堤の上に土砂と流木が
たまって山になっている。撤去してもらわなければ、何かあった際に
すぐ下の住民が大変危険である。
共有林を保安林指定にしてほしい。

保安林については、場所の指定等を聞かせていただ
きたい。どういう形で認定できるものか、調べて連絡
させる。

堰堤の土砂の堆積については、今では県も「オーバフ
ローになっているため撤去しなければならない」と
言っていた。時期は明言できないが、現地を確認を
したいと思う。

保安林の指定に関しては、森林所有者と広島
県（東部農林水産事務所林務課自然保護係）
と事前に協議調整をしていただく必要があ
る。詳しくは、広島県へお問合せいただきた
い。【問合せ先】広島県東部建設事務所林務
課自然保護係（代表）０８４－９２１－１３１１
林道整備については、別途、現地を確認し対
応を検討する。
治山堰堤の堆積土砂等の撤去については、広
島県（東部農林水産事務所林務課治山係）と
合同で現地調査を実施する。必要に応じて、
広島県に土砂等の撤去を要望する。

農林課

11/24
西部②

協和公民館

【対象町内会】
久佐町・諸田（諸毛町・小国町）

阿字町・第一木野山町
第二木野山町・行縢町

斗升町

10 / 18 ページ



ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

相続登記について義務化されたが、市は推奨しているか。何代も前
に亡くなった方の土地もある。

未登記を探して勧奨まではやっていないが、まだま
だ周知していく必要がある。３代も遡ると日本にない
人もいる。持ち主不明の土地も、代表相続人が固定
資産税は支払っているため、そうした方へ権限を与
えるのがいいのではないかとも思う。 － 総務課

免許を返納される方が多く、協和地区では「元気タクシー」を運用し
ているが、活動範囲は協和エリア内限定である。久佐町民から「落合
のバス停まで元気タクシーを利用し、そこからバスに乗りたい」と言
われたが、エリア外のため対応できない。協和地区の人の中には上下
へ行かれる方も多いが、タクシーが使えない。昔のようにバスも電車
も便数が少ないため、協和地区の免許返納者は、上下にも府中市街
にも行けない。ぐるっとバスと連携するなど、市としても課題として
考えてほしい。

民間のタクシー会社の運転手も少なくなっている。国
もライドシェアなど、現地タクシーの実験も行ってい
る。今までのやり方を変えるよう考えなければならな
い。
現在、交通網の計画を策定している。福祉タクシーや
デマンドタクシー、場合によってはスクールバスに乗
らせてもらうよう検討している。他の地域からも「免
許返納者へタクシーチケットを渡すだけでいいのか」
「他の交通手段を用意しなければならないのではな
いか」といった声もある。しっかりと考えたい。

現在、策定している府中市地域公共交通計画
などで、どのような方法が適しているのか検
討していきたい。
「地域コミュニティとして今後、どう維持して
いけばよいのか」という全体的な課題。それ
ぞれの必要な手法について、市全体で議論し
て取り組みたい。

都市デザイン課
総務課

市営住宅も約８分の１に減り、地域の小・中学生の数も激減した。高
齢者が多く何をするにも難しい。両サイドの山の木が大きくなり、落
ち葉も多い。誰が掃除をするのか。財産区にも相談しているがなかな
か解決しない。管理会社が草刈り等しないなど空き家の管理も問題
となっている。

道の掃除、落ち葉、草刈などの問題は、ほかの地域で
も問題となっている。市としては、地域の皆様に大変
お世話になっていると考えているが、人口も減って
おり、どうしていくかを考えている。

－ 総務課

砂川の木が大きくなり困っていると相談したところ、土木課がすぐ対
応してくれた。本年度の県の事業として進めてもらい、実際１０月か
ら工事が始まる。木を伐る時期を確認してほしい。

スケジュールを確認し、また連絡する。 令和5年度に砂川と他河川も含めて広島県に
おいて河川支障木伐採業務を発注している
ため、令和5年度発注分については、令和5
年度内には伐採が完了する。ただし、令和5
年度に伐採が全て完了しない場合は、令和6
年度で全て伐採を行うこととなっている。

土木課
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ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

空き家の問題で、家族が財産放棄した場合、誰が管理すべきなのか
調べて欲しい。草がすごく生えている。
警察案件かもしれないが、砂川の森林組合の横にずいぶん前から放
置自動車がある。
高齢化に伴う町内の整備が課題である。大池をうちの町が管理する
ことになったが草の処分が課題であり、管理を財産区に返そうかと
協議している。クリーンセンターで引き取ってもらえないか。

【市長】
空き家、空き地を市が引き取ることはない。場所を
確認し、扱いを確認する。
刈った草をクリーンセンターに搬入すると減免可能
か、確認をして連絡する。
【○○町】
相続放棄された空き家で困っている。管理は誰がす
るか確認をしたら、相続人が管理責任を負うと判明
した。相続放棄を受け付ける際には、管理責任が残る
ことを言って欲しい。詳しく調べて対応してほしい。

【総務課】
民法の改正により、相続放棄した者の義務に
ついて明確にされたが、現に占有している財
産についてのみ相続人または清算人に引き
渡すまでの間、保存しなければならないとい
うものであり、管理義務や近隣住民に対する
義務を負うというものではない。ただし、倒
壊のおそれのある占有建物を相続放棄した
場合、不法行為責任を負う可能性がある。
【環境整備課】
市有地など、本来市が草刈りすべきものなど
の場合、市の土地管理部署と草刈り方法（刈
り投げでよいのか、処分しないといけないの
か）や搬出方法などを協議いただき、減免対
象と判断した場合には持込時に減免書類を
ご提示いただきたい。
【都市デザイン課】
国のガイドラインでは、全員が相続放棄をす
ると管理すべき人がいない状況である。市に
連絡してもらうと状況に合わせて対応方法を
検討する。

総務課
環境整備課
都市デザイン課

町内会の役員５名は、全員フルタイムで勤務している。日程の都合が
つかないことも多い。担い手不足が心配である。忙しいうえに人数が
減り運営のノウハウや仕事を減らせるアドバイスがあれば教えて欲し
い。
まちづくり協議会で福塩線踏切問題、出水期の問題がある。１年半
たったが、何も前に進んでいない。いろんな考えの人がいるので簡
単ではないが、スピード感を持ってやってほしい。

働き方が変わって、７０歳くらいまで働いている。現
役の方ができるやり方も考えていく必要がある。要
望提出をメール可とするなど、負担軽減につなげる
やり方を考えていきたい。
踏切問題等聞いているので引続きご協力をお願いし
たい。

－
総務課
土木課

提案だが、住民と企業が一緒に地域を活性化できないか。
水路の修繕箇所について農林課が予算をつけてくれた。以前、水路
の水が溢れて死亡事故もあった。地域の人がしっかりとみなければ
ならないと感じている。
上下のことが分からない。芝生グラウンドができたようだし、交流が
何かないか。

企業も社会貢献活動を意識している。北川鉄工所が
多くの地域で草刈り活動を、汽車の公園は国鉄OB
が掃除をされたりしている。地域と一緒に活動した
いと聞いている。
水路のことでお気づきのことがあれば農林課へお伝
えいただきたい。
福山方面と同程度の時間で行くことができ、イベント
も色々とやっているので上下へも是非足を伸ばして
いただきたい。

－
農林課
総務課

地域活動再開支援金で夏祭りを盛大に実施し、公園整備等にも利用
した。来年度は設計になるのでよろしくお願いしたい。

地域と一緒に良い公園をつくりたいし、しっかり使っ
て欲しい。管理をお願いすることになると思うが、ご
協力をお願いする。

－ 土木課
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ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

コロナを克服しつつあり行事も増えてきているが、困っていることが
ある。町内会役員の順番がくると組を抜けるということがあった。前
回改選時には18件あった世帯が７世帯に減った例もある。若いころ
は町内会活動をやっている人が高齢で役を受けられず町内会をやめ
ることがあり大変ショックを受けた。町内会に居づらくなるような町
ではいけないと１０月に組織対策委員会を立ち上げた。どのようにし
たら町内会を維持発展できるか検討していきたい。

【市長】
組を抜ける案件について、他の町ではどうか。
【○○町】
みんなの理解を得て高齢者を免除する仕組みなど必
要。若い人で脱退したい人もいたが、自分が説得に
行っている。定年が延びたことは影響が大きい。勤め
ている人は執行部は難しいと思う。
【△△町】
町内会長の受け手がいない。町内会長は大変という
イメージがついている。６１歳までの人を集めて順番
について相談している。副会長は現役でもできてい
る。役割分担を決めることも大事か。
【市長】
町内会長であれもこれもしている人もいるが、簡潔
にできる部分もあるのではないかと思う。班長は高
齢者は免除、役員をどうするかをご苦労されている。
例えば、子ども会や祭りなどの行事をとおしてつな
がりを持つこともできるのではないか。
【□□町】
高齢者の脱会が多い。うちの町は若い人が入らず、
将来に向けて深刻だと聞いた。土地の造成が多くア
パートも増え、新しい町民が増えているのに町内会
会員が増えないのは新しい問題である。

－ 総務課

若い人が戻って来ず３００軒中、小学生が２６名しかいない。超高齢
化社会となっている。
市道の法面の草刈りが非常に危険である。参加者の70％が高齢者。
何かあったら町内会で責任をとれないため、業者に発注しているが
高額である。市の方で何とかしてほしい。
町内会脱会の問題。法テラスに相談してみたが、任意団体のため強
制はできない。町内会がなくなったら公園の管理や防犯灯の管理な
どどうするのか。なんとか歯を食いしばって頑張っているところ。脱
会者を認めると話が広がって町内会が潰れてしまう。簡単に脱会し
ないよう説得している。

草刈りについては、どこの町内会もご苦労されてい
る。早急に考えていきたい。
脱会希望者への取組については大変粘り強く交渉さ
れ大変大きな成果だと思う。

－
土木課
総務課

府中市で軽トラを貸してもらえるが、保険は運転手の保険を使うこと
になっている。なぜ自分の保険を使うのかといった声がある。大都市
では自治体が保険をかけているところもある。是非市で保険をお願
いしたい。

以前は、トラックの貸し出し制度自体なかった。他市
の事例も参考に考えたい。

公用車は職員の公務のために使用するもの
で、全国市有物件災害共済会に加入し事故等
に備えているが、補償の対象は、職員の公務
中の事故に限定されており、町内会活動中の
事故は対象外とされている。そのため、公用
車貸出しは、他車運転特約の付加された保険
の加入者とさせていただいているので、ご理
解いただきたい。なお、近隣４市に照会した
ところ、上記の理由から公用車の貸出しは
行っていないと聞いている。

会計課

11/27
東部②
リ・フレ

【対象町内会】
広谷町・鵜飼町

元町東町・元町西町
桜が丘・本山町

見晴町・中須西之町
中須中之町・中須岡谷町
中須亀寿町・中須東町

中須旭町
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令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

中山間地であり諸問題が山積みだが、町内会の実情としてはうちの
町内会は行事が多く、神社や郷土史会など全て町内会役員が入って
いる。ラインが１０あり、やりとりをしている。安全安心のまちづくりや
育成、消防、民生委員等々、みんなで一緒に活動することがまとまる
原因と思う。
水路掃除も自分たちのこととしてやっている。町内会長が全ての会
の会長の充て職になっている。とにかく協力してやっていきたいと
思う。

確かに行事が多く、7年申しなど6年に1回の行事も
あるが、継続されている。

－ 総務課

８名の役員中５名が退任、２名入院加療、１名病欠。
川の掃除を年2回実施しているが、年々上の方から草が多く生えて
きた。川の中に島が増えている。一度、重機を入れてもらえないか。
町内の公園に大きい法面があり、草がすごく生えてきている。以前は
町内会でやってきたが、高齢化でできる者がいなくなっている。業者
に依頼すると１０万円もかかり町内会では難しい。

川掃除、草刈など高齢化になって危なくなってきて
いる。やり方について早急に考えていきたい。
役員の数を減らすのも一手かもしれないが、役員の
選出については頭が痛いところだと思う。

市管理の河川内の草刈りは実施していない。
ご指摘の川については、現状を把握している
が、川の流れに著しく支障があるほど土砂が
堆積していないため、浚渫などの対応は現時
点では困難となる。
また、ご指摘の公園付近の法面の草刈りは、
市が草刈りを行っている幹線道路において
も、通行に支障がある範囲（0.5ｍ～1.0ｍ）
しか対応できておらず、市街地内の生活道路
においては草刈りを実施していないため、ご
要望の法面の除草については、対応は困難で
ある。

土木課

「お助け隊」の制度を考えている。人のスキルが分かれば頼りになる。
特技や手伝えること、活動可能日などを書いていただくものを作り、
アンケートなども含めて全町民に渡すよう考えている。
町内会の集会所がない。協働のまちづくりには集まる場所も必要な
ので考えて欲しい。
昨年、女性会が解散した。女性部をつくってほしいと言われているが
なかなか進めていない。

お助け隊はおもしろい取組と思う。中山間地域で
やっているというのは聞いたことがある。
集会所は、それなりのご負担はあるが総務課に相談
してほしい。 － 総務課

地域活動再開支援金について防犯灯設置の費用や祭りに使った。感
謝する。今後は、防犯灯電気代補助を半額でも良いのでお願いした
い。
町内会と神社の2つの大きな軸で町民のコミュニケーションを図って
いる。町内会は資源回収、夏祭り、盆踊り大会、敬老会、グランドゴル
フ等、清掃は組を割り振っている。北川鉄工所や府中学園の子供た
ちと町民が一緒に活動して成果を上げている。
役員は小さい組織で良く、老人会、子ども会、消防団等が活発に活動
するのが良いと思う。コントロール役が町内会。神社は例大祭など仕
切っている。広報は神社の部分も掲載している。
新任の町内会長に向けた勉強会を開催してほしい。自分が何をして
いいかが、１年経たないとわからない。なってすぐに町内会長の手引
きのようなものを作って研修をすることでスムーズになる。引続きの
基礎知識が伝わる。
避難行動について、他の町で高齢者ばかりでマッチングができない、
助ける人がいないという話を聞く。マッチングができなくても逃げる
場所を決めることが必要。マイタイムラインでは避難先を決めること
になっているが、余り普及しているように思えない。自分で動けない
人、逃げることができない人、家が危険な地域にある人は避難場所
を決めておくと良いと考える（垂直避難でも良い）。どう支援をする
かが次のステップで町内会の役割になると思う。

新任町内会長もなれるまでに時間はかかると思うの
で、手引きになるか研修になるか分からないが何か
しら検討したい。
マイタイムラインも含め地域防災計画なども作成して
おり考えていきたいと思う。

－
総務課

危機管理課
福祉課

11/27
東部②
リ・フレ

【対象町内会】
広谷町・鵜飼町

元町東町・元町西町
桜が丘・本山町

見晴町・中須西之町
中須中之町・中須岡谷町
中須亀寿町・中須東町

中須旭町
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令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

11/27
東部②
リ・フレ

【対象町内会】
広谷町・鵜飼町

元町東町・元町西町
桜が丘・本山町

見晴町・中須西之町
中須中之町・中須岡谷町
中須亀寿町・中須東町

中須旭町

旧中須保育所は土地が低いところなので、コンテナを置いて土嚢な
どをおくなど防災倉庫機能があると良い。

使い方を現在検討中。また相談させてもらう。

－
危機管理課
子育て応援課

鳥獣被害が深刻で一昨年から申し出ているが、箱わなをもう少し増
やせないか。一昨年は７５機府中市で管理していると聞いたが、それ
以降何機増えたか。箱わなの貸与を増やしてほしい。高齢化により山
に入ってわなをかけるのが難しい。その分を箱わなで代用したい。
ここ１～２年は猿被害がひどい。植えたかぼちゃも全滅した。いい知
恵があれば教えてほしい。

箱わなの増やした数と貸し出しについては、調べて
回答する。鳥獣がかかっていないところにわなが設
置されている場合もあるので、必要なところへ貸せ
るようにしたい。
猿についても、小塚の方や協和の方ではITを使った
わなの利用などしているが、去年までの４０頭ほど捕
れたが、だんだん捕れなくなっている。いろんなこと
を試してみたい。
神石ではドローンを使って、猪が嫌がる電波で追い
込んで仕留める等されている。いろんな情報を仕入
れながら試したい。

以前は、鋼製のボルト連結タイプの箱わなを
購入していたが、重量が重く組立設置が難し
いなどの課題があったため、現在は、設置や
移設のし易いパイプ連結式箱わなを購入して
いる。
また、鋼製の箱わなの劣化等により更新を必
要とするものも発生していることから、昨年
度から鋼製の箱わなからパイプ連結式箱わな
へ順次更新していくこととし、昨年度は2基、
今年度は1基購入している。
現在、箱わなを町内会へ67基貸し出してい
るが、設置後、捕獲実績のない箱わなも多く、
まずは猪の出没、被害発生状況を見ながら、
箱わな設置場所を検討いただき、町内会単位
で既存箱わなを効果的に運用していただき
たい。

農林課

国道の街路灯を設置する距離が定められているのか。子どもがクラ
ブから帰るとき国道が真っ暗である。増やせるのなら増やしてほし
い。管轄は国になるのか。

国道の街路灯の基準と管轄については回答する。 国道は広島県が管理している。設置基準は、
連続的に設置するものは、1日の車両の交通
量が25,000台以上の市街地、局所的に設
置するものは、長大な橋梁、交通信号機の設
置された交差点及び横断歩道、夜間の交通に
特に危険な箇所となっている。また、必要に
応じて局所的に設置するものとして、交差
点、横断歩道、橋梁、バス停、駅前広場、踏切
などがあり、この基準に基づいて街灯は設置
してある。

土木課

河川の掃除をしてほしい。葦がいっぱい生えており、葦に土砂が引っ
掛かり、大水が出ると畦畔が削れる。少し水が増えるだけでも田んぼ
に水を入れる水路が埋まってしまう。川の合流地点の下が特にひど
い。下になると土砂がたまるばかりで撤去しなければどうにもならな
い。

土砂の浚渫については、国の「緊急浚渫事業債」があ
り、それを利用しいくらか市の管理の河川の土砂を
撤去した。実はこれが来年度いっぱいなので、国へも
来年度以降も継続してもらうよう要望している。来年
どこの箇所を予定しているか連絡する。
また、事業債は来年までであり、それ以降継続がない
とすると、市で独自にとなるが予算の関係もあるの
で、どういう計画をたてているのか確認し連絡する。

市管理河川について、河川内の草刈りは行っ
ていないが、水の流れを著しく阻害する土砂
が堆積していれば浚渫を行う。ただし、国の
制度の「緊急浚渫事業債」を活用しており、こ
の制度が令和6年度まで。現時点で要望の箇
所は、令和6年度の対応になっていない。令
和7年度以降については、市の予算での対応
となり、道路河川の維持費の全体を見る必要
があるため、ご要望にすぐにお応えすること
は難しくなる。ただし、国へも来年度以降も継
続してもらうよう要望している。

土木課

11/28
北部

上下町民会館

【対象町内会】
上下第１・上下第２
上下第３・上下第４
深江・下野・国留
矢野・矢多田・松崎
井永・水永・岡屋・佐倉
階見・二森・小堀
小塚・有福
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令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

旧小学校付近の河川が、少量の雨でもオーバーフローし浸水の恐れ
が出てくる。土砂もたまっているので土砂の回収してほしい。前回の
座談会でも依頼したが、すぐにできないとしても、数か所でも撤去し
てほしい。県の事業なので、市が強力に推し進めてほしい。「甲奴川
水系に確認します」との回答だが、どうなるのかわからない。

ご指摘の件については、なかなかできておらず申し
訳ない。引き続き県へも要望する。場合によっては、
市でできることがあれば考えていきたい。

引き続き県へも要望するが、町内会要望書を
提出していただければ県への要望がスムーズ
になるので、よろしくお願いいしたい。

土木課

鳥獣害の専門課を作ってほしい。このことは、県のこととして以前新
聞にも載っていた。鳥獣害問題は素人にはわからない。今年は米が
少なかった。本当に大変だ。箱わなも電柵も補助はしてもらえるが、
実際には町内会で新しく買っている。この出費も大変なものである。

専門部署の件については、検討しますとしか言いよ
うがないところ。できるだけ現担当の農林課にしっ
かり知識を持たせるようにしたい。 － 農林課

議員が自宅に要望書の文書を持ってきた。町内会を通さず市へ要望
書を持って言ったら、町内会長を通すように言われたらしい。私は
「要望書の提出は町内会町を通してください」と町内会回覧で回して
いる。なぜ勝手なことをするのか。議員の資質が問われる。新しい議
員はルールをわかっていない。

議員としても困りごとをどうにかしたいという気持
ちがあったのだろうと思う。自宅を訪問し御用聞き
のようなことをしている場合もあるかもしれないが、
選ばれて出ている議員を育てていただければという
気持ちもある。一方で、そうした取り組み方ばかりが
正しいのではないと伝えていきたい。

－ 議会事務局

道路の通行に支障となる枝を伸ばした木がある。家がまばらになり、
空き家が増えて手を付けられていない場合もある。伐ってくれと言
われる場合もあるが、一人では厳しい。土木課では法面の斜面が６
メートル・１０メートルの広い幅でなければ対象にならないなどルー
ルがある。実際には枝先だけでも切れば当分は大丈夫な場合が多
い。何人かで自主的に切っているため、今以上の助成をもらいたい。
現在の助成額だと安すぎて、燃料代にもならない。
処分も、どこにもっていけばいいかという問題がある。環境整備課ま
で持っていけない。

木や草の件は、お願いばかりで恐縮。他の地域から
も言われている。ガソリン代も高騰している。前向き
に考えたい。

【環境整備課】
クリーンセンターへの搬入について、公共用
地に係る場合は施設管理者とご相談のうえ、
地元が搬入される場合は直接搬入、または一
般廃棄物収集運搬業の許可業者に依頼して
お持ち込みいただきたい。
【土木課】
道路の維持管理については、現状通りでお願
いしたい。ただし、車両の通行に著しく支障が
ある木や竹で高所作業となる場合には、市で
対応するのでご連絡いただきたい。

土木課
環境整備課

避難行動について、支援者も高齢化により確保できない。支援者に
なってくれていた人が要支援者になっている状況である。

－

地域の高齢化により、支援できる人よりも要
支援者の方が多いという状況もあると思う。
避難行動は、避難所に向かうことだけでな
く、想定される災害やハザードマップの状況
に合わせて適切な避難行動をあらかじめ検
討しておき、垂直避難の声掛けや早めの避難
など、地域で出来る限りの避難行動の支援を
お願いしたい。

福祉課

11/28
北部

上下町民会館

【対象町内会】
上下第１・上下第２
上下第３・上下第４
深江・下野・国留
矢野・矢多田・松崎
井永・水永・岡屋・佐倉
階見・二森・小堀
小塚・有福
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令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

町内会役員の担い手不足による行事の再開の問題。 【市長】
担い手については、やれることをやれる範囲でとい
うことかと思うが、他の町内会ではどうかも聞いて
みたい。
【○○町】
若者も少なくなったため、祭りもかっこうだけやって
いるといった感じ。 － 総務課

プラごみの回収が増えたので喜んでいるが、分別の種類が多いた
め、他の市町のように少なくできないか。

来年の４月からだが、プラごみを週1回の回収とさせ
ていただくこととなった。分別については、何でも燃
やしている所もあれば、瓶も色別に分別しているとこ
ろもあるなど各市町によって違う。何でもリユース・
リサイクルする時代になってきたので、これからはど
こも分別をしていくようになると思う。

プラごみは月２回から週1回に変更となる。
ごみの処分には多くの費用が発生しており、
各家庭でごみの分別をしていただくことは、
分別にかかる費用の削減に繋がっている。３
Rの観点からもなるべくリサイクルできるも
のはリサイクルを進めて行きたいと考えてい
るので、引き続きご協力をお願いしたい。

環境整備課

今までは防犯灯が切れたらすぐリース会社が来てくれたが、最近は
なかなか対応してくれない。どうにかしてほしい。

リース会社に注意する。
－ 総務課

うちの町内会は広い面積があるが、町内に十分に車が通れる道が無
く、町内を移動するにも隣の町内会の方へ迂回して通っている。合併
から２０年たったが、解消されていない。

確認して連絡する。 今後、個別にくわしく話を聞かせていただき
たい。 土木課

担い手不足による耕作放棄について、この地域の中山間地で、田ん
ぼを放棄したのが、私が最初。跡をやってくれる人がいない。集落法
人も担い手がいなくなっている。

どうすれば、手伝ってくれる人が現れるか考えてい
きたい。若い人も多少新規就業で入ってきている。
ビニールハウスの額も高騰しているが、少しでも若い
人が続けられるよう支援しているが、若い人を獲得
するため何ができるか考えていきたい。

－ 農林課

町内の世帯数は１１０軒あまりで、子どもは小・中合わせて数名しかい
ない。完全な担い手不足。組は１０数組あるが、うち２組は３軒ずつし
か世帯が無く組として成り立っていない。

【市長】
それぞれ地域の事情もあるので、会長が組を結合し
ろとは言えないだろうが、統合した地域はあるか。
【○○町】
二つの町内会が近い将来一緒になるのではないかと
思っている。サロンなども一時期、一緒にやってい
た。そういった事業から敬老会など一緒になるので
はないかと思う。
【△△町】
最近は組で行う行事というものはない。会館ができ
たので自宅で葬儀もしないし、組単位でやらなけれ
ばならないことも特にない。組の統合には抵抗があ
るという声も出ている。

－ 総務課
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ご質問、ご意見 座談会での回答 担当課補足回答 担当課

令和５年度　市長と輪い和い座談会　まとめ

街づくりには①教育②医療③ショッピング④交通網の４つの柱が必
要だと思う。上下町は全て不足している。旧上下町役場跡にスイーツ
センターを作り、上下の名所・憩いの場にしたい。
明治大正～昭和の初期にかけて金融及び色町で栄えた。金融関係は
３３社あり、２００億くらいのお金を貸していた。芸者も最大１２７名い
た。これにちなみ、昔は芸者祭りもしていた。これはインパクトある。
復活したら都市部からも人が来るのではないか。上下町は資源のな
い町であるため、観光に力を入れるしかない。

スイーツを使ったまちおこしも魅力的だと思う。考え
ていきたい。

当該地は県指定史跡であり、学術的根拠に基
づいた保存活用計画の策定、あるいは史跡公
園等としての整備計画の策定の必要性が史
跡の現状変更を行ううえで必要となり、現時
点でスイーツセンターなどでの土地利用は困
難な状況。
翁座や歴史的建造物の保全・活用を図り、ま
ちづくり団体等とも連携しながら、住み続け
られるまちの実現を目指したい。

観光・地域ブランド推進課

防犯灯の補助について、年１件というのは少なすぎないか。 防犯灯は１２月下旬に予算の余剰があれば、２灯目の
申請も受け付けている。 － 総務課

町民グラウンドの橋のところに横断歩道が消えている。警察へお願
いしてはいるが、市からも言ってほしい。

横断歩道の件については、総務課からも改めて警察
に言っておく。 － 総務課

高校の近くの空き家について、木が立っているが、どうにかしたい。
所有者が遠方にいるので、どうにもできない。

空き地の草を燃やすことはできないが、持ち主が遠
くにいたり、誰かわからない場合が多く、どのように
管理していくかは悩ましいところ。基本的には持ち主
へ言っていくしかないが、どういったやり方があるか
考えていく必要がある。

－ 都市デザイン課

回覧板の依頼を個人で持ってくる人が多い。自分で作った会の名前
まで入れて、町内会で配ってくれと言っ持ってくる。個人単位で頼み
に来るのはどうなのか。回覧の量が増えて困る。きりがない。小中学
校からの依頼も大変多い。勝手に観光協会で作った会（市が認めた
会）が持ってきたりする。市の方でも、回覧板については、整理をして
もらわなければならない。

【○○町】
回覧の準備をするために、床に並べてセットしていく
が、腰が痛くて仕方ない。また、全戸配布は、各家で
保管しなければならないものだけ回すべきだ。
【△△町】
うちもこちらで判断して、全戸配布していない。必要
のないものは捨てている。全戸配布は新聞折込と一
緒で、お金を取ってするようなことを無料でやって
いるため、本当はそんなに度々してはいけないこと
だと思う。
【□□町】
意図がわからない配布はやめてほしい。資料館から
の通知は多すぎるが、持ってこられると街づくりの一
環だと思って回さざるを得ない。教育委員会も、講
演会などの配布が多く、学校関連も非常に多い。
【○○町】
身障者の団体からくる冊子も重すぎる。
【△△町】
断れば送ってこない。うちでは配布していない。

－ 総務課

白菜とキャベツの集収穫時が重なる。新鮮なものを出そうと思った
ら保冷庫が必要。一つは大きいものをつけていただき大変感謝して
いる。続けて保冷庫の補助をお願いしたい。

よく承っているので、来年度予算で何とかしていき
たい。 － 農林課
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